## Reseña

## La rebeldía mas allá de la izquierda. Un enfoque post-ideológico para la transición democrática en Venezuela

Rafael Uzcátegui<sup>1</sup>

La rebeldía mas allá de la izquierda (Uzcategui, 2021) es una obra tanto reflexiva como abiertamente prospectiva. Presenta un tránsito que va desde el suceso histórico hasta una propuesta concreta para la circunstancia autocrática que vive el país desde el inicio del siglo XXI. Es históricamente rigurosa, francamente crítica y, en algunos casos, honestamente autobiográfica. Dicho de otra manera, La rebeldía mas allá de la izquierda es una reflexión situada y vivencial. Los argumentos presentados por el sociólogo se exponen en un lenguaje conciso con rigurosidad académica. La obra es además una espléndida expresión del eslogan actual de Provea: todos los derechos por todos los lenguajes. Además de mostrar una sólida reflexión escrita, cuenta con una síntesis gráfica (cómic) por capítulo, lo cual demuestra el interés del autor por expandir sus ideas mas allá del claustro académico así como la flexibilidad de la aplicación de su propuesta. El talante pedagógico del libro es innegable, es una magnífica exhibición de la aplicación como norte reflexivo.

Es posible situar *La rebeldía mas allá de la izquierda* dentro de la categoría de los estudios sobre el papel de los intelectuales en la política entre los que destacan las obras de Raymond Aron, F. A. Hayek, Julien Benda, Paul Johnson, Mark Lilla y, un poco mas cerca de nuestro terruño, Carlos Rangel. No obstante, es preciso recalcar que la obra de Uzcategui proporciona una perspectiva original la cual hasta el momento no había sido tratada en el país. Simultáneamente ilumina la orfandad de la izquierda pensante global contemporánea mediante la exposición crítica de un referente intelectual intocable, o como se diría coloquialmente, una *vaca sagrada*. Desde esta perspectiva, el libro propone una necesaria actualización al clásico debate, por no decir anacrónico, *izquierda versus derecha*. Tal como se mencionó anteriormente, si bien la exposición ocurre

\_

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> <u>uzcategui.rafael@gmail.com</u>

en un lenguaje comprensible, nunca se pierde la rigurosidad académica, y una muestra de ello, se encuentra en el uso de bibliografía actualizada en la confección argumental del autor.

Por último, es importante recalcar que la obra constituye una auténtica propuesta teórica. Invita a una posible genealogía suramericana del *Efecto Sartre* ¿Existen otros países que expongan tal como Venezuela las consecuencias de una intelectualidad de este tipo? Por otro lado, la propuesta de Uzcategui no deviene en una simple narrativa, expone (tal como se subtitula la obra) un enfoque post ideológico para la transición democrática en Venezuela la cual se enmarca en un tropo contemporáneo bastante concreto, los derechos humanos. No es una simple apología a la rebeldía sin causa, apunta a una comprensión de la misma como mecanismo *real* (para utilizar los apellidos que tanto encantan a la izquierda *pensante*) para superar justamente las gringolas ideológicas revolucionarias. *La rebeldía mas allá de la izquierda* es un aporte significativo tanto para las ciencias sociales como históricas, representa un paso decidido en la comprensión intelectual que solicita el país en la actualidad.

Uzcategui, R. (2021). La rebeldía mas allá de la izquierda. Un enfoque post-ideológico para la transición democrática en Venezuela. Caracas: Náufrago de Itaca Ediciones.

Por Erly J. Ruiz